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令和６年度 議会改革・議会広報改革特別委員会 活動報告 

 
 令和６年度中における議会改革・議会広報改革特別委員会の活動状況について、本書のとおり 

報告します。 

 

令和７年３月１８日  

 

墨田区議会議長 

佐 藤   篤 様 

議会改革・議会広報改革特別委員長  

堀  よしあき   

 
１ 委員会の目的 

 墨田区議会基本条例の運用その他議会改革及び議会広報改革に関する諸問題について、総合

的に調査し対策を検討する。 

 

２ 委員会の開会実績 

（１）特別委員会 

回 数 開会日時 調 査 内 容 

第１回 

令和６年 

５月２９日 

13：37～13：41 

１ 委員長の互選について 

２ 副委員長の互選について 

３ 次回の委員会の開会日時について 

第２回 
６月１７日 

15：23～15：28 

１ 令和６年度議会改革・議会広報改革特別委員会運営方針に

ついて 

２ 次回の委員会の開会日時について 

第３回 
７月１７日 

10：00～10：18 

１ 日程表（案）の変更について 

２ 特別委員会における研修会及び区民等との意見交換会につ

いて 

３ 登庁ランプのデジタルサイネージ化の検証について 

４ すみだ区議会だよりの見直し・検証について 

５ 請願・陳情者の委員会での発言及びフリースピーチ制度に

ついて 

６ 通年議会における議決事件の整理（専決処分）について 

７ 次回の委員会の開会日時について 

研修会 
８月８日 

 9：59～12：02 

１ 講師：行政マネジメント研究所 田原 洋樹 氏 

２ 内容：自治体マネジメントで求められるＯＯＤＡループの

考え方と進め方 

意見 

交換会 

８月８日 

 13：30～14：15 

１ テーマ：「議会のバリアフリーについて」 

  ア 本会議や委員会の傍聴環境について 

（ア）ハード面について（トイレや傍聴席等） 

（イ）ソフト面について（開会時間や映像配信等） 

  イ 区議会の広報について 

  （ア）区議会だよりについて 
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  （イ）区議会ホームページ、ＳＮＳについて 

  相手方：墨田区肢体不自由児者父母の会及び身体障害者の

方 ４人 

意見 

交換会 

８月８日 

 15：00～15：45 

１ テーマ：「議会のバリアフリーについて」 

  ア 本会議や委員会の傍聴環境について 

（ア）ハード面について（トイレや傍聴席等） 

（イ）ソフト面について（開会時間や映像配信等） 

  イ 区議会の広報について 

  （ア）区議会だよりについて 

  （イ）区議会ホームページ、ＳＮＳについて 

  相手方：墨田区子ども・子育て会議委員 ４人 

第４回 
１０月７日 

13：00～14：04 

１ 登庁ランプのデジタルサイネージ化の検証について 

２ すみだ区議会だよりの見直し・検証について 

３ 請願・陳情者の委員会での発言及びフリースピーチ制度に

ついて 

４ 通年議会における議決事件の整理（専決処分）について 

５ 議会のバリアフリー化及び本会議における映写機能の活用

について 

６ ＹｏｕＴｕｂｅによる放送の検討について 

７ 特別委員会から提出された提言書に関する事後の状況、対

応等について 

８ 次回の委員会の開会日時について 

第５回 
１１月１５日 

13：00～14：11 

１ 登庁ランプのデジタルサイネージ化の検証について 

２ すみだ区議会だよりの見直し・検証について 

３ 請願・陳情者の委員会での発言及びフリースピーチ制度に

ついて 

４ 通年議会における議決事件の整理（専決処分）について 

５ 議会のバリアフリー化及び本会議における映写機能の活用

について 

６ ＹｏｕＴｕｂｅによる放送の検討について 

７ 特別委員会から提出された提言書に関する事後の状況、対

応等について 

８ 個別外部監査の実施と決算特別委員会との連動について 

９ 議会事務局を議会局とすることについて 

10 次回の委員会の開会日時について 

第６回 
１１月２７日 

15：36～15：38 

１ 管外行政調査について 

第７回 
１２月２０日 

10：00～10：39 

１ 登庁ランプのデジタルサイネージ化の検証について 

２ すみだ区議会だよりの見直し・検証について 

３ 請願・陳情者の委員会での発言及びフリースピーチ制度に

ついて 

４ 通年議会における議決事件の整理（専決処分）について 

５ 議会のバリアフリー化及び本会議における映写機能の活用

について 

６ ＹｏｕＴｕｂｅによる放送の検討について 
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７ 特別委員会から提出された提言書に関する事後の状況、対

応等について 

８ 個別外部監査の実施と決算特別委員会との連動について 

９ 議会事務局を議会局とすることについて 

10 次回の委員会の開会日時について 

管外行政

調査 

令和７年 

１月２０日・２１

日 

１ 市民フリースピーチの取組について（広島県府中市） 

２ 議会だよりの取組及び議会広報の取組について（広島県呉

市） 

第８回 
１月２９日 

13：00～13：21 

１ 請願・陳情者の委員会での発言及びフリースピーチ制度に

ついて 

２ 通年議会における議決事件の整理（専決処分）について 

３ 議会のバリアフリー化及び本会議における映写機能の活用

について 

４ 特別委員会から提出された提言書に関する事後の状況、対

応等について 

５ 個別外部監査の実施と決算特別委員会との連動について 

６ 議会事務局を議会局とすることについて 

７ 次回の委員会の開会日時について 

第９回 
２月１７日 

10：00～10：47 

１ すみだ区議会だよりの見直し・検証について 

２ 請願・陳情者の委員会での発言及びフリースピーチ制度に

ついて 

３ ＹｏｕＴｕｂｅによる放送の検討について 

４ 次回の委員会の開会日時について 

第 10 回 
３月１８日 

13：00～13：16 

１ すみだ区議会だよりの見直し・検証について 

２ 請願・陳情者の委員会での発言及びフリースピーチ制度に

ついて 

３ ＹｏｕＴｕｂｅによる放送の検討について 

４ 議会改革に関する検討結果【令和７年３月版】について 

５ 議会改革・議会広報改革に関する次年度への引継事項につ

いて 

６ 令和６年度議会改革・議会広報改革特別委員会 活動報告

について 

 

（２）勉強会 

回 数 開会日時 協 議 事 項 

第１回 
１２月９日 

12：58～14：56 

１ 登庁ランプのデジタルサイネージ化の検証について 

２ すみだ区議会だよりの見直し・検証について 

３ 請願・陳情者の委員会での発言及びフリースピーチ制度につ

いて 

４ 通年議会における議決事件の整理（専決処分）について 

５ 議会のバリアフリー化及び本会議における映写機能の活用に

ついて 

６ ＹｏｕＴｕｂｅによる放送の検討について 

７ 特別委員会から提出された提言書に関する事後の状況、対応

等について 
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８ 個別外部監査の実施と決算特別委員会との連動について 

９ 議会事務局を議会局とすることについて 

10 次回の委員会の開会日時について 
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３ 各種実施状況 

項 目 実施状況 

先進自治体等への行政調査 〇 

議会基本

条例関連 

１３条 委員間討議の実施 ○ 

議事堂以外での委員会開会  

１４条 区民等との意見交換会等の開催 〇 

条例案の提出その他の政策立案及び政策提言の積極的な実施 ○ 

１９条 公聴会及び参考人制度の活用  

学識経験者等による専門的事項に関わる調査の実施  

議会のパブリック・コメントの実施  

２２条 委員会における研修会の開催 ○ 

 

≪実施概要≫ 

１ 先進自治体等への行政調査（１月２０日・２１日） 

・広島県府中市：市民フリースピーチの取組について 

・広島県呉市：議会だよりの取組及び議会広報の取組について 

 

２ 委員間討議（協議）の実施 

委員会活動の活性化を図るため、本委員会及び勉強会における調査・検討に当たって、活発

な委員間討議（協議）を行った。 

 

３ 区民等との意見交換会（８月８日） 

・テーマ：「議会のバリアフリーについて」 

      ア 本会議や委員会の傍聴環境について 

（ア）ハード面について（トイレや傍聴席等） 

（イ）ソフト面について（開会時間や映像配信等） 

      イ 区議会の広報について 

      （ア）区議会だよりについて 

      （イ）区議会ホームページ、ＳＮＳについて 

 ・相手方：墨田区肢体不自由児者父母の会及び身体障害者の方 ４人 

墨田区子ども・子育て会議委員 ４人 

 ※様々な立場の方と意見交換を行うため、同一テーマで２回実施した。 

 

４ 条例案の提出その他の政策立案及び政策提言の積極的な実施 

（１）条例案の提出等 

ア 墨田区議会の調査及び公聴会に出頭する者の費用弁償等に関する条例（一部改正） 

    令和７年１月２９日開会の本委員会において、委員会提出議案として提出することを

決定し、同日、委員長から議長へ提出した。 

 

５ 委員会における研修会の開催 

  行政マネジメント研究所の田原洋樹氏を講師として招き、自治体マネジメントで求められる

ＯＯＤＡループの考え方と進め方について、講義を受けた後、質疑応答を行った。 

 

  



6 
 

４ 委員長所見（今年度の委員会活動状況、次年度も本委員会を継続して設置する必要性など） 

 本委員会は、令和６年５月２９日に、墨田区議会基本条例の運用その他議会改革及び議会広

報改革に関する諸問題について、総合的に調査し対策を検討することを目的に設置され、今年

度は「議会広報改革を進め、更に開かれた、更に活性化された墨田区議会の実現を目指す」を

テーマとして、令和５年度 議会運営委員会（議会改革）における調査・検討結果に係る引継事

項及び議長マニフェストにおいて掲げられた事項のうち本特別委員会において協議・検討する

よう、申入れがあった事項について、調査・検討を行った。 

８月８日には、「議会のバリアフリーについて」をテーマに、墨田区肢体不自由児者父母の会

及び身体障害者の方並びに墨田区子ども・子育て会議委員との意見交換会を開催した。この意

見交換会は、実施場所を本会議場及び傍聴席とし、障害者及び子育て中の方に実際に現場を見

ていただきながら、本会議や委員会の傍聴環境及び区議会の広報について意見交換を行うなど、

非常に内容の濃い意義のあるものであった。 

また、８月８日に委員会における研修会を開催し、行政マネジメント研究所の田原洋樹氏を

講師として招き、「自治体マネジメントで求められるＯＯＤＡループの考え方と進め方につい

て」をテーマに、議会の政策形成に係る基本的な考え方についての研究を行った。 

令和７年１月２０日・２１日には、市民フリースピーチに関する先進事例として広島県府中

市、議会だより及び議会広報の取組に関する先進事例として広島県呉市への現地視察を行い、

現状と課題について認識を新たにした。このことは、その後の委員間討議（協議）に非常に大

きな影響を与えるものであった。 

こうした取組を通じて、調査事項について、一定の検討結果を取りまとめた。これらの検討

結果については、更なる「開かれた議会の実現」及び「議会活動の活性化の推進」に寄与する

ものであると考えている。 

さらに、今年度の特徴的な活動として、議会改革に関する行政視察の受入れへの対応が挙げ

られる。昨年度から本区の議会改革の取組に関する行政視察が急増しており、その対応を正副

委員長のみで行っていたが、今年度からは、視察の対応を議員が議会改革に関する研さんを積

む機会と位置付け、本委員会で対応することとし、結果として、北海道から九州まで全国１２

議会の行政視察について本委員会の委員が本区の取組の説明及び質疑応答への対応を行った。

その結果、本区における議会改革の経緯や背景等の委員のより深い理解につながったともに、

他自治体議員との意見交換を通じて、知見を深めることにもつながったと考える。 

次年度に向けては、すみだ区議会だよりの見直しが具体的な協議に移行するとともに、Ｙｏ

ｕＴｕｂｅの試行実施も始めるなど、議会広報等を中心とした検討項目が山積していることか

ら、次年度以降も継続して本委員会を設置すべきと考える。 

 

  

 

 


